



Más de mil mercados se han entregado a las poblaciones más vulnerables de Buenaventura, Timbiquí, Tumaco y Quibdó, gracias al trabajo realizado con las organizaciones de base y el apoyo de Pacífico Task Force.

La pandemia por el covid-19 planteó un escenario que obligaba a una respuesta rápida y oportuna, para evitar que el ‘abrazo de la muerte’ impactara desproporcionadamente al Pacífico colombiano, región de gran vulnerabilidad por los problemas estructurales que históricamente ha padecido.

Fue así como un grupo de personas y organizaciones de los territorios y la academia, decidieron aunar esfuerzos y experticias para diseñar y generar acciones conjuntas, que mitigaran su impacto, pero también contribuyeran a cerrar, poco a poco, las brechas sociales.

Se crea la alianza Pacífico Task Force como respuesta a los enormes desafíos planteados por el coronavirus.

La doctora Aurora Vergara Figueroa, directora del Centro de Estudios Afrodiaspóricos, Ceaf, de la Universidad Icesi, explica que la alianza se creó a través de la articulación de liderazgos representativos de la región.

Actualmente transita a convertirse en una plataforma de trabajo, un escenario polifacético y transdisciplinar, que posibilita el desarrollo de proyectos en cada una de las líneas de trabajo propuestas.

La estrategia, asegura, se construyó luego de escuchar a líderes y lideresas en los territorios, considerando que son los que conocen lo que está sucediendo y anticipan los problemas en la región.

“Cuando las universidades escuchan a las organizaciones, podemos juntar nuestros poderes, el conocimiento que tienen las lideresas, con la experticia y especialidades de la universidad y los recursos de la filantropía. Por eso, Pacífico Task Force es tan exitoso, porque convergen todos esos saberes, todos esos compromisos en sincronía. Lo único que esperamos es que siga creciendo, para replicarlo en otros territorios”

Para, Lizeth Sinisterra, gerente de Pacífico Task Force, el covid -19 solo visibilizó las problemáticas históricas de la región Pacífica.

En consecuencia, la pandemia debe atenderse desde un marco interseccional, diferencial e intersectorial, por cuanto son poblaciones y territorios atravesados por múltiples factores económicos, sociales y políticos.

“Esta pandemia llegó a agudizar muchas brechas e injusticias que siempre habían estado ahí, latentes”, dijo.

Pacífico Task Force interviene en el litoral Pacífico colombiano en cuatro territorios que fueron priorizados inicialmente, pero poco a poco ha ido teniendo alcance en otros municipios.

Estos son, Buenaventura, Timbiquí, Tumaco y Quibdó, donde se viene trabajando a través de cinco líneas estratégicas: Seguridad Alimentaria, Salud e Higiene, Educación, Adaptabilidad Comunitaria e Inteligencia Epidemiológica

La alianza es coordinada por cuatro organizaciones que tienen una trayectoria de trabajo muy significativa en la región desde hace muchos años, como son el Proceso de Comunidades Negras, (PCN); el Comité del Paro Cívico de Buenaventura; el Consejo Nacional de Paz Afrocolombiano, (Compa) y el Centro de Estudios Afrodiaspóricos, Ceaf, de la Universidad Icesi.

“Este proceso no hubiese sido posible sin el trabajo en red, en el cual se han ido articulando múltiples sectores

Pacífico Task Force: una alianza por la vida

La iniciativa que surgió para hacer frente a la pandemia del covid-19, busca dar respuesta a problemas estructurales en la región Pacífica colombiana



Gracias al trabajo colaborativo con organizaciones locales, Alcaldías, algunas Secretarías y representantes del Gobierno, además del apoyo de Fundaciones Ford y Open Society Foundations, ha sido posible desarrollar los distintos proyectos.



“El Ceaf de la Universidad Icesi funciona como articulador que permite que se cree un ejercicio innovador, comprometido con el territorio, y una comprensión plena de los retos estructurales que tiene la región para hacerle frente a la pandemia del covid - 19

NOMBRE: AURORA VERGARA FIGUEROA
Cargo: Directora Ceaf, de la Universidad Icesi.



“La alianza entra a trabajar exclusivamente con las organizaciones del territorio temas de violencia estructural pero también los altos índices de desempleo”

KATHERIN GIL
Coordinadora Jóvenes Creadores del Chocó

desde las Alcaldías, algunas de sus secretarías, organizaciones de base como Jóvenes Creadores del Chocó, Caminos de Mujer y otros actores que han sido muy importantes para generar diálogos con otros voceros del Gobierno Nacional”, expresó.

El trabajo, anota, se realiza desde múltiples niveles que involucran lo administrativo, pero también organizaciones de base. Esto ha permitido que Pacífico Task Force tenga una incidencia muy significativa a nivel local y regional.

Adicionalmente, y considerando que el covid -19 llegó para quedarse, el objetivo es construir un plan progresivo que vaya mitigando las necesidades que siempre han existido en estos territorios.

“Estamos tratando de crear un plan no solo en clave local sino regional: Cómo ponemos a dialogar las administraciones municipales entre sí y cómo podemos dejar unas bases para generar unas comunidades resilientes a través de la educación. Estamos tratando de tejer un camino para seguir caminando en este proceso”

Pacífico Task Force, un sueño hecho realidad

Para Katherin Gil, coordinadora de Jóvenes Creadores del Chocó, alianzas como la de Pacífico Task Force son un sueño hecho realidad porque es lo que líderes y lideresas han reclamado todo el tiempo: generar acciones no de afuera hacia dentro, sino de adentro hacia adentro de los territorios, con proyección hacia afuera.

“Lo principal es fortalecer la capacidad de la gente del territorio, amplificar sus voces que significa escu-

Logros de Pacífico Task Force

- **Sistema de Inteligencia Epidemiológica:** Microdatos permiten conocer el comportamiento de la pandemia en el territorio tanto en el aspecto numérico como de georreferenciación.
- **En Educación:** 40 docentes se han beneficiado del Diplomado Diseño de Experiencia de Aprendizaje para la Educación no Presencial.
- **Tejiendo Aprendizajes:** A través de llamadas telefónicas 150 voluntarios ofrecen educación a 130 niños y jóvenes. Se entregaron 100 kits.
- **Seguridad Alimentaria:** 1395 mercados recibieron poblaciones vulnerables
- **Mercado con enfoque Étnico - Territorial:** 107 mujeres de la galería entre 30 y 75 años, beneficiadas.
- **Adaptabilidad Comunitaria:** 40 líderes y lideresas han sido capacitados a través de diplomados.

char para hacer. Es decir, que lo que las comunidades dicen que se necesita, efectivamente sea eso lo que ocurra”, enfatizó.

Esta iniciativa permite que lleguen proyectos y alianzas pertinentes, que no sean asistencialistas y generen más subdesarrollo en las comunidades, sino que posibilitan una verdadera articulación en red.

Cabe destacar que las mujeres son el centro de las acciones de sus comunidades.

Ellas cada vez toman un papel protagonista que les permite desarrollar sus capacidades de gestión y relacio-

namiento con instituciones de sus localidades que son decisivas para cambiar las realidades de sus territorios.

Voto de confianza

El apoyo de la Fundación Ford y Open Society Foundations, ha sido fundamental para el trabajo de Pacífico Task Force en el Pacífico colombiano.

El director de la Fundación Ford para la región Andina, Javier Ciurlizza, afirma que la suma de esfuerzos de organizaciones sociales y étnicas de la Costa Pacífica colombiana “es un esfuerzo sin precedentes de respuestas locales y creativas al reto que significa la pandemia para una de las regiones más pobres y desiguales del país”

Por eso, el aporte de la entidad consiste en brindar apoyo a la sostenibilidad del proyecto y al equipo básico, a través del Centro de Estudios Afrodiaspóricos, Ceaf, de la Universidad Icesi.

Además, de financiamientos concretos a proyectos que tienen que ver con entregas de kits, estrategias de educación para la inclusión, enfoque de género, etcétera.

“Nos hemos vinculado a la alianza porque pensamos que solo un esfuerzo colaborativo de la sociedad civil podrá dar respuesta integral a la amenaza del tamaño del covid -19. Los esfuerzos del gobierno, de la cooperación internacional son importantes, pero solo mediante la suma de las voluntades de las organizaciones sociales se podrá dar respuesta local creada en el territorio, desde el territorio. Solamente los que están en el territorio pueden entender claramente qué se necesita, cuándo y dónde”, enfatizó Ciurlizza.